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En Cabaiguán se encuentra actualmente la única planta cubana que produce aceite dieléctrico para los transformadores de hasta 33 kV. /Foto: Vicente Brito
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“aÑo 66 dE la rEVoluCiÓn”

Que en pocos meses la Refinería Sergio 
Soto, de Cabaiguán, haya dado un salto 
cualitativo que le permita asumir hoy toda 
la demanda de aceite dieléctrico para los 
trasformadores de hasta 33 kilovoltios (kV) 
del país solo es posible con el empleo de la 
ciencia y la innovación como puntas de lanza 
para el desarrollo de la única entidad en 
Cuba capaz de procesar el crudo nacional. 

Se trata de un producto estable a altas 
temperaturas y con adecuadas propiedades 
refrigerantes dada su baja viscosidad, que 
se elabora con lubricantes hidrogenados, los 
cuales ofrecen una elevada resistencia a la 
corriente eléctrica y a la oxidación. Obtenerlo 
“en casa” le ahorró a la nación sumas millo-
narias en 2023 por concepto de sustitución 
de importaciones.  

“En Cabaiguán se encuentra la única 
planta cubana que produce aceite dieléctrico 

para los trasformadores de hasta 33 kV. Este 
producto se obtiene a partir del corte lateral 
en la refinación del petróleo crudo nacional 
procedente de yacimientos ubicados en las 
provincias de Ciego de Ávila y Sancti Spíritus”, 
explicó a Escambray Mijaíl Bonachea Crespo, 
director general de la industria cabaiguanense. 

El lubricante se comenzó a producir para 
los trasformadores de 13.5 kV, pero, a partir 
de varias modificaciones tecnológicas y prue-
bas industriales lideradas el año anterior por 
sus propios especialistas, se pudo extender 
hasta los de 33 kV.

La unión con entidades como la Univer-
sidad Central Marta Abreu de Las Villas ha 
posibilitado la formación de varios doctores 
en ciencias, quienes han sido protagonistas 
de las transformaciones tecnológicas de los 
últimos tiempos.

“Los resultados obtenidos pertenecen 
también a personas que hoy, como parte de 
un programa de superación de posgrado, in-
vestigan no solo para concluir sus respectivas 

tesis; sino para solucionar los problemas de 
la empresa y del país”. 

El aceite dieléctrico no puede oxidarse, 
ni presentar humedad; es por ello que se 
mantiene en una cámara de nitrógeno hasta 
comercializarlo a la Unión Nacional Eléctrica 
(UNE). 

El producto se procesa en la planta de 
aceites básicos, la cual cuenta con 17 traba-
jadores, encargados de enfrentar un complejo 
proceso que demanda el empleo de ácido 
sulfúrico, el cual es neutralizado con hidróxi-
do de sodio, también conocido como sosa 
cáustica, para luego ser filtrado y finalmente 
incorporarle un aditivo antioxidante.

En coordinación con la UNE y el Centro 
de Investigación del Petróleo, ubicado en 
La Habana, fue posible realizar todas las 
pruebas requeridas a escala industrial para 
convertir este sueño en realidad y cada tres 
meses se muestrea el resultado del aceite 
obtenido que siempre ha sido satisfactorio. 

“Hoy, al producirlo nosotros, el país se 

ahorra toda la demanda de este producto y 
hablamos de unas 1 000 toneladas anuales”, 
expresó Bonachea Crespo.

El directivo agregó que este año continua-
rán los estudios, a escala de laboratorio, de 
crudos importados con el objetivo de aumen-
tar la producción y comenzar, de ser posible, 
su exportación a otros países. 

La refinería espirituana posee tres plan-
tas de proceso: la de destilación atmosférica, 
destilación al vacío y la de aceites básicos, 
esta última encargada de elaborar, además 
del dieléctrico, un lubricante que se emplea 
en la agricultura para combatir la plaga de la 
Sigatoka en el plátano y el boniato.     

Para este 2024 pretenden, asimismo, 
continuar con la producción de asfalto, ade-
más de implementar su comercialización 
con formas de gestión no estatal a través de 
las estructuras de la Unión Cuba Petróleo. 
También la entidad trabaja para lograr, en 
un futuro cercano, la exportación del asfalto 
hacia América Latina y el Caribe.

Ciencia que sustituye importaciones
En el 2024 la refinería Sergio Soto, de Cabaiguán, aspira a concretar unas 1 000 toneladas de aceite dieléctrico y satisfacer 
así toda la demanda del país, sin descuidar la calidad de un producto que cumple con los estándares internacionales 
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En su producción y distribu-
ción, la leche en Sancti Spíritus 
se “cortó” durante el 2023 y 
comenzó en el mismo estado en 
enero de 2024.

Y no se trata del típico corte 
por problemas de calidad, sino 
de otros que igualmente entur-
bian el producto: deudas con las 
entregas al Estado por parte de 
la Agricultura con una cifra de 11 
millones de litros menos de lo 
pactado y resulta 8 millones infe-
rior a la del 2022, incumplimien-
tos puntuales con la distribución 
de la canasta familiar (niños 
de seis meses a siete años, 
embarazadas y dietas médicas), 
reparticiones a deshora y la 
consiguiente afectación a los 
consumidores que no la reciben 
si no se enteran a tiempo. 

Otras fisuras hirvieron las 
inconformidades cuando a finales 
de año se suspendió la venta de 
leche para dietas médicas, o lo 
que es igual, la medicina a los 
enfermos, un problema repetido 
en este mes de enero, cuando 
tampoco se han podido cubrir 
casi nunca los 20 000 o 21 000 
litros diarios que se demandan.

La deuda, a juzgar por Alber-
to Cañizares Rodríguez, director 
de la Empresa Láctea Río Zaza, 
persistirá, pues “aunque no se ha 
suspendido ni se suspenderá, no 
hay garantía para las dietas y la 
leche se repartirá cuando haya”, 
lo cual crea un “corte” adicional: 
el de la desinformación, la incer-
tidumbre, la molestia, el desvío, 
el desorden. Esos sinsabores se 
agudizan cuando el día que apare-
ce esa leche,  entonces se forma 
el relajo con la distribución por 
letras (A, B y C), una fórmula co-
mercial con la intención de lograr 
mayor equidad; pero se estrella 
con la realidad en las bodegas, 
donde no siempre se vende la 
que se anuncia por el puesto de 
mando de la citada empresa por 
su número telefónico 41383122, 
a través de la radio local. O se 
repiten de una distribución a otra 
las primeras letras en detrimento 
de las últimas y, lo peor, se “ago-
ta” el producto antes de cubrir a 
los enfermos.

Y este grupo es el más nume-
roso de la canasta, pues solo en 
los municipios de Sancti Spíritus 
y Trinidad los que reciben la leche 
de la industria (al resto le llega 
o le debe llegar por la vía directa 

de las vaquerías) suman 44 542 
dietas médicas con derecho a 
leche 10 días al mes, en una cifra 
que varía en dependencia de las 
altas y las bajas.

Tal desorden tiene nombre y 
también apellidos: el de los direc-
tivos de las empresas láctea y de 
comercio, sobre todo de Sancti 
Spíritus, que es donde suele 
manifestarse mayor descontrol. 
También los gobiernos locales in-
volucrados, además del provincial, 
estructuras que deben mediar 
en una solución que nada tiene 
que ver con el bloqueo y sí con 
la comunicación. No se entiende 
cómo, a pesar de los escasos 
kilómetros entre las partes en el 
caso de la ciudad cabecera y en 
la era de la proliferación de me-
dios tecnológicos, la información 
y la conciliación no puedan fluir 
para repartir un vaso de leche a 
quienes lo necesitan y, las más 
de las veces, vagan con su pomo 
o su jarro vacío de un lado a otro 
a expensas de enterarse por el 
vecino o el transeúnte. 

Lo más grave es que, además 
del daño por no recibir “su medi-
cina”, estos enfermos padecen el 
maltrato y el peloteo entre la in-
dustria y Comercio y no les queda 
otra que descargar su irritación 
en los medios de prensa cuando 
no encuentran oídos receptivos; 
tampoco explicaciones lógicas o 
tratos adecuados.

Es verdad, como se dice, que 
otras provincias ni siquiera tienen 
hace rato para dar dietas médicas 
y que algunas reparten medio 

litro para niños, pero eso no nos 
puede llamar a la conformidad en 
un territorio que, por cifras, es el 
segundo que más leche produce 
en Cuba y que, al decir de Norge 
Yero, al frente de la ganadería 
en la Delegación Provincial de la 
Agricultura, realiza envíos a otras 
tres provincias.

Lo cierto es que ninguna 
fórmula ha logrado en Sancti 
Spíritus que la leche “hierva” 
bien: ni la mejoría de los precios 
de compra a raíz de las 93 medi-
das para potenciar la producción, 
ni las decenas de reuniones que 
han llamado a gritos a resolver 
el asunto, ni los toques puerta a 
puerta casi pidiendo de favor a 
los productores que la entreguen, 
ni la autorización a los dueños a 
vender los sobrecumplimientos 
al destino que ellos quieran, una 
decisión que, según la dirección 
de la Empresa Láctea, terminó el 
31 de diciembre de 2023.  

La leche se sigue escurrien-
do, unas veces por la real falta 
de recursos que enfrentan los 
ganaderos y el decrecimiento 
sustancial de la masa; otras, por 
la sequía que pone a las vaque-
rías sin respaldo de alimento y 
agua; otras, por la obsolescencia 
tecnológica crónica del parque 
de transporte de la Empresa 
Láctea y hasta de la propia 
industria; también, por roturas de 
los termos de refrigeración y el 
incumplimiento, casi siempre, del 
contrato de acopio. Y que este 
respaldo jurídico no cumpla su 
rol tiene explicaciones: la falta 

de exigencia y control por parte 
de las dos partes responsa-
bles: la Agricultura y la Empresa 
Láctea. Y una que corroe como 
ninguna: el cambio en el esque-
ma de pago a los productores.

En un inicio de la aplicación 
de las 93 medidas, el sobregiro 
de la leche se pagó en MLC o CL, 
una decisión que no siempre se 
tradujo en leche, sobre todo por 
la demora en los pagos por parte 
del Lácteo. Y luego el tiro de gra-
cia llegó cuando, ante la imposibi-
lidad de la industria para generar 
ingresos y pagar en esa moneda 
de cambio, la leche de más se 
cotizó a precios diferenciados a 
razón de 50 pesos el litro para 
sumar 70 (20 pesos se pagan por 
el cumplimiento normal).

Ello, además de desvirtuar el 
sentido estimulante de la medida, 
ahuyentó la leche, pues se sabe 
que —en medio de la inflación, la 
devaluación galopante del peso 
cubano, las tasas de cambio 
en el mercado informal y otras 
distorsiones económicas— 50 
pesos representan poco o ningún 
incentivo para los dueños de los 
animales y, por ende, la leche se 
desvía y se vende a precios más 
caros y pagos instantáneos en el 
llamado “mercado negro”, que lo 
no es tanto, pues pulula impune-
mente en la cara de todos.

Al menos la Agricultura no 
está de espaldas, tal como lo 
ve Norge Yero: “Sí hay leche, 
pero nos falta más seguimiento 
por parte de todos los factores, 
porque aún se comercializan y a 
precios altos mucha pizza, queso, 
yogur… en los puntos de traba-
jadores por cuenta propia y en la 
calle, y esa leche no siempre se 
importa, sale de esa misma que 
no se entrega”.

Pero reconocer tal debilidad 
no basta para “enlazar” a los 
incumplidores en un sector con 
casi todo el peso de la producción 
lechera aquí. Un propósito, al 
menos en intenciones y en discur-
so, es lograr cumplir los acopios 
de 2024 en un año para el que 
anuncian 35 millones de litros 
de leche, apenas 3 millones más 
que lo logrado en 2023, cuando 
no se llegó al contrato. Una de 
las decisiones para que la leche 
vaya de la teta de la vaca hasta el 
vaso de los consumidores de la 
canasta familiar es prohibir a los 
productores la venta del sobre-

Leche cortada

cumplimiento a quienes ellos 
decidieran y venderle al Estado 
el 87 por ciento de la producción 
a “precios razonables” desde un 
plan más bajo (el 13 por ciento 
restante es para autoconsumo), 
pero en la práctica el pago sigue 
como hasta ahora: 20 pesos el 
cumplimiento y 50 el sobregiro 
de enero a mayo; 30 de mayo a 
noviembre.  

Por otro lado, eso de multar 
a la cooperativa incumplidora 
con 10 pesos cubanos por cada 
litro que no entregue, según los 
procedimientos del contrato, da 
más para bocadillo de programa 
humorístico que para una acción 
seria en busca de que la leche 
vaya a su destino oficial. Datos 
de la industria láctea dicen que el 
pasado año cerca de 400 cam-
pesinos no entregaron ni un litro 
de lo pactado y ni chistaron con 
el cobro de la migaja de la multa 
que sale de las ventas por fuera, 
donde el litro se cotiza hasta a 
150 pesos y el yogur y el queso, 
a más.

Otras acciones que la Agri-
cultura ha aplicado: multas por 
el Decreto No. 35 (cobrar hasta 
tres veces el valor del líquido), 
decomiso de animales y rescin-
dir la tierra a los incumplidores 
sistemáticos parecen ser también 
cosméticas. En la práctica, enero 
empezó cortado, pues la industria 
solo ha acopiado cerca del 80 por 
ciento de lo previsto, incluida la 
entrega de los sobrecumplidores.  

De lo que se trata es de hacer 
cumplir lo pactado para que la 
leche sepa mejor y como debe 
para el sector poblacional al que 
le corresponde por la cuota; que 
tampoco es tanto si se tiene en 
cuenta que a las dietas médicas 
se suman 24 699 niños de seis 
meses a siete años (reciben un 
litro diario) y 1 296 embarazadas 
(15 días al mes), todos en los 
municipios de Trinidad y Sancti 
Spíritus. 

Es verdad que en las circuns-
tancias actuales se trabaja duro 
para ordeñar la vaca, pero las 
personas no pueden tomarse un 
vaso de sacrificio, menos si la 
leche, que es lo difícil, existe. 

La columna 
del navegante

Escambray enriquece el debate en su edición impresa con las opiniones de los internautas en 
la página web: www.escambray.cu

ACLARAN EN CUBA SOBRE NORMATIVA 
PARA PENSIONADOS Y JUBILADOS

Jose Reyes Fuentes: Y de los jubila-
dos antes del ordenamiento ni se habla, 
las pensiones son de vulnerables y a 
pesar de las constantes reclamaciones 
nadie asume reparar tamaña injusticia, 
a pesar de que se dice que hay que 
atender permanentemente las quejas de 
la población.

Marietta: ¿Y qué hay al respecto con las 
personas jubiladas antes del reordenamien-

to, que a pesar de ser profesionales tienen 
una jubilación bajísima por debajo del costo 
de la canasta básica?

Genoveva Libertad Enríquez Sánchez: 
Los jubilados de Educación antes del 
ordenamiento reciben una pensión que 
dista mucho de lo que gana quien nunca 
estudió, ni investigó y después de haber 
participado en todas las conquistas de la 
Educación desde 1980 hasta 2019, no 
merecemos lo que recibimos. Casi igual a 
aquel que nunca estuvo inmerso en estas 
batallas, ni estudió, ni hizo guardias en 

centros internos y creo que merecemos 
una explicación y un cambio… antes de 
morir.

REGULAN PAGO ELECTRÓNICO 
EN CENTROS COMERCIALES

Yvergel: No sé en otros lugares, aquí 
en Cabaiguán en la unidad de Los Para-
güitas, con una compra de 1 000 pesos, 
la administradora Carmela no aceptó la 
transferencia porque, según ella, la iba a 
enredar con la transferencia. En el antiguo 
Coppelia, con una compra de 1 050, no 

pude pagar tampoco por Transfermóvil 
porque, según la dependienta, el picadillo 
era de otra entidad.

OTRA LECTURA DE LAS BIBLIOTECAS

Norberto: Felicitaciones por este mag-
nífico artículo, que nos presenta una visión 
clara de lo que debe ser actualmente una 
biblioteca. Creo que los usuarios, todos 
nosotros, tenemos un rol importante en la 
realización práctica de esta idea. Nuestros 
aportes pueden ser de gran utilidad. Saludos 
y gracias.
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Cuando se quiera tomar el 
pulso a lo que representa la 
inserción de trabajadores del 
central Uruguay, primero, en 
las reparaciones del ingenio 
Melanio Hernández y, ahora, 
en la zafra azucarera, basta 
con repasar el área de moli-
nos, el punto más crítico de 
la operación industrial durante 
las últimas contiendas, donde 
ocurrían reiteradas roturas e 
interrupciones.

Por eso Radamés Rodríguez 
Palmero, al frente de la fábrica 
de Tuinucú, esgrime a Escam-
bray un primer elemento que 
expresa por sí solo el aporte 
de esos hombres llegados del 
Uruguay, tan fusionados hoy a 
la plantilla del Melanio que has-
ta cuesta trabajo identificarlos: 
“De los tres turnos del central 

FOTONOTICIA
a cargo de Greidy mejía

Cada mes de enero es inevitable el reencuentro con el Apóstol. Por ello, este 
sábado 27, como antesala del aniversario 171 de su natalicio, los pioneros 
espirituanos evocarán al más universal de los cubanos en el tradicional Desfile 
Martiano. Sancti Spíritus honrará al Héroe Nacional con fotografías, pancartas ade-
rezadas con sus pensamientos, banderas cubanas, disfraces de personajes mar-
tianos, entre otras iniciativas. También estudiantes de las diferentes enseñanzas 
y trabajadores junto a sus familiares rendirán tributo a Martí con la tradicional Mar-
cha de las Antorchas, que comenzará a las siete de la noche de la jornada sabatina. 

Foto: Oscar Alfonso

Como parte de la estrategia nacional 
para reducir el número de infectados por 
el Virus de la Inmunodeficiencia Humana 
(VIH) en Cuba, alrededor de 60 pacientes 
espirituanos reciben hoy el fármaco PrEP, 
medicamento concebido para reducir las 
posibilidades de contagio en más del 90 
por ciento en personas expuestas a la 
infección.

De acuerdo con el psicólogo Elvis Julio 
Rodríguez Fimia, jefe del Departamento 
Provincial de Promoción y Educación 
para la Salud, esta opción farmacológica, 
introducida hace un año en el territorio, 
está disponible para los grupos de 
población clave, díganse hombres que 
tienen sexo con otros hombres, personas 
transexuales y las que practican sexo 
transaccional. 

La terapéutica —aclaró— se brinda 
de forma gratuita a los pacientes que 
acuden al servicio de profilaxis preexposi-
ción existente solo en el Policlínico Norte, 
de la ciudad de Sancti Spíritus, con una 
frecuencia semanal (miércoles, de 8:00 
a.m. a 2:00 p.m.). 

En el servicio de consejería y de in-
tervención clínica participa un profesional 
de las Ciencias Psicológicas, un conse-
jero y un médico especialista; equipo 
encargado de evaluar si la persona es 
candidata o no al tratamiento, luego de 
la realización de las encuestas y análisis 
clínicos pertinentes.  

“La consulta y los exámenes se hacen 
en un día y, de ser tributario al consumo 
de estas píldoras, el paciente recibe 
el medicamento correspondiente a 30 
días y luego de ese tiempo, vuelve a una 

reconsulta prefijada”, añadió. 
No es un fármaco anticonceptivo, sino 

antitransmisivo —aclaró Rodríguez Fi-
mia—, y se dosifica a través de dos vías: 
una tableta diaria, en el mismo horario 
todos los días, o dos antes y después 
de la exposición; lo recomendable es la 
dosis diaria, por ser la más efectiva. 

Se trata de un servicio confidencial, 
donde se cuida la integridad moral del 
paciente, y en el que se desplazan hora-
rios si es preciso para la atención de la 
persona, aseguró el especialista. 

“En la consulta hay que explorar 
prácticas sexuales de riesgo, elementos 
que son personológicos y que no todos 
quieren compartir —aseveró—. Existen 
personas con prácticas de sexo tran-
saccional que no asumen la condición 
de bisexualidad; sin embargo, van al 
servicio en busca de las tabletas, por-
que se sienten en riesgo de adquirir una 
Infección de Transmisión Sexual (ITS). 

Elvis Rodríguez dijo que no es reco-
mendable dejar de usar el condón, porque 
este fármaco solo protege contra el VIH, 
no del resto de las ITS, entre estas la 
blenorragia, la sífilis, el virus del papiloma 
humano, el herpes genital y la hepatitis B. 

A pesar de las ventajas demostradas 
de administrar el PrEP, todavía son pocas 
las personas que en Sancti Spíritus 
acuden en busca de este tratamiento, 
consideró el especialista.

Enfatizó que, a partir de la dispensari-
zación de los grupos de mayor riesgo en 
los consultorios del médico y enfermera 
de la familia, se brindan servicios con una 
elevada protección contra el VIH a través 
de consejerías, acceso a pruebas rápidas 
y a paquetes mínimos de prevención, que 
incluyen condones y lubricantes. 

Fármaco que previene el VIH 
llega a grupos vulnerables 

A propuesta del Buró Ejecutivo del Comité 
Provincial del PCC, la Comisión de Cuadros del 
Comité Central del Partido acordó, como parte 
de la estrategia de preparación y superación de 
los cuadros, liberar de sus responsabilidades 
de primer Secretario del municipio cabecera a 
Romel Beltrán Pérez.

En su lugar se designa a Isbel Reina Abreu, 
licenciado en Educación en la especialidad de 
Marxismo, Leninismo e Historia y máster en Cien-
cias de la Educación, quien acumula una amplia 
experiencia de trabajo en las filas de la Unión 
de Jóvenes Comunistas y el PCC. Desde el año 
2020 se desempeñaba como primer secretario 
en el municipio de Jatibonico.

Al mismo tiempo, el Pleno Extraordinario del 
Comité Municipal del PCC en Jatibonico aprobó 
la promoción al cargo de primer secretario de 
la organización en ese territorio a Osmundo 
Martínez Montes de Oca, quien se desempeñaba 
como coordinador del Equipo de Control y Ayuda 
en el Aparato Auxiliar del Comité Provincial del 
Partido en Sancti Spíritus.

Martínez Montes de Oca, doctor en Medici-
na Veterinaria, ocupó varias responsabilidades 
desde el año 2011 en el Comité Municipal del 
Partido en Yaguajay, hasta su promoción en el 
2019 como funcionario en el Aparato Auxiliar del 
Comité Provincial.

Ambos plenos estuvieron presididos por Dei-
vy Pérez Martín, miembro del Comité Central del 
Partido y primera secretaria de la organización 
política en la provincia.

Nuevos Primeros Secretarios 
en Sancti Spíritus y Jatibonico

isbel reina abreu y osmundo martínez montes de oca, respectivamente, 
ocuparon esas responsabilidades, de acuerdo con la determinación 
de los plenos de esos territorios, presididos por deivy pérez martín, 
primera secretaria en la provincia

para la zafra, en uno es clave la 
fuerza de aquel ingenio”.

Resalta que acometieron 
importantes trabajos de repa-
raciones en el Melanio Her-
nández con la intervención 
de mecánicos del Uruguay; 
también destaca el desempeño 
de otras fuerzas de Jatibonico 
asignadas a las labores del 
mantenimiento diario en el 
ingenio de Tuinucú.

“Nos ha servido de mucho 
esta fuerza calificada, porque 
tenemos déficit en nuestra 
plantilla, por eso el refuerzo 
del Uruguay ha sido una in-
yección para realizar la zafra. 
Aquí el área crítica era la del 
molino debido a la fluctuación 
laboral que tuvimos, pero con 
la llegada de operarios de 
Jatibonico fue que logramos 
hacer la gran reparación al 
tándem y hoy trabaja con la 
eficiencia que hacía rato no 

teníamos”, señaló Rodríguez 
Palmero.

Aún parado desde hace dos 
zafras, el Uruguay tiene en el 
capital humano un recurso tan 
valioso que, tanto en la anterior 
contienda como en la actual, su 
personal se ha vuelto útil para 
acometer trabajos de reparacio-
nes e intervenir en la operación 
industrial de otros ingenios; tal 
fue el caso el pasado año del 
central Antonio Guiteras, de 
Las Tunas.

Vladimir Gómez Morales, 
director del Uruguay, precisó a 
Escambray que, junto al apoyo 
que brindan al ingenio de Tuinu-
cú, trabajadores de Jatibonico 
están insertados en la zafra de 
los centrales Mario Muñoz y Je-
sús Rabí, ambos en Matanzas; 
en tanto tienen otras dotaciones 
de operarios preparadas para 
responder a nuevas solicitudes 
de fuerza calificada.

Fuerzas del Uruguay 
presentes en Tuinucú

El prEp se ofrece gratuitamente en el policlínico norte, de 
la capital provincial

osmundo martínez montes de oca. isbel reina abreu.
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muchos espirituanos han acudido al uso del nasobuco como medida preventiva. /foto: Oscar alfonso

La covid no ha dado su último suspi-
ro; la reciente alerta de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) sobre el 
incremento de casos en varios países 
indica que la prevención nunca admite 
vuelta de página. 

Aunque en el actual año Sancti 
Spíritus notifica una tendencia a la 
disminución de los casos de covid y de 
otras enfermedades respiratorias agudas, 
autoridades de la Salud Pública de la 
provincia instan a estar atentos y cumplir 
lo previsto.

El territorio mantiene activas la vigi-
lancia clínica, epidemiológica y microbio-
lógica en todos los niveles de atención, 
aseguró la doctora Yurien Negrín Calvo, 
subdirectora de Epidemiologia del Centro 
Provincial de Higiene, Epidemiología y 
Microbiología, en diálogo con Escambray.

En cuanto a las infecciones respi-
ratorias agudas (IRA), ¿qué situación 
epidemiológica presenta hoy la pro-
vincia?

Al concluir el 2023, la provincia 
aumentó discretamente su tasa de in-
cidencia con respecto a las atenciones 
médicas por IRA; pero, en lo que va de 
2024, la tendencia es a la disminución. 

Sancti Spíritus se encuentra en segu-
ridad en cuanto al canal endémico y no 
hay una situación alarmante en lo referido 
a las IRA; comportamiento similar al año 
anterior. Recuérdese que en esta época 
del año se produce un alza estacional 
de las infecciones respiratorias agudas.

¿Qué tipos de virus respiratorios 
circulan en Sancti Spíritus en estos 
momentos?

Cuando hablamos de IRA, nos referi-
mos a las causadas por virus; de hecho, 
se mantiene la vigilancia epidemiológica 
permanente en lo relacionado con el 
estudio microbiológico y virológico en 
el Instituto de Medicina Tropical Pedro 
Kourí, donde han sido enviadas todas las 
muestras de pacientes que han presen-
tado algún tipo de infección respiratoria 

En el actual año, Sancti Spíritus muestra una tendencia a la disminución de los casos 
de covid y de otras enfermedades respiratorias agudas; sin embargo, autoridades 
sanitarias instan a mantener el autocuidado

La covid no ha dado 
su último suspiro

Desde fines del pasado año en Sancti Spíritus comenzó 
a ponerse en práctica la iniciativa de las ferias de empleo 
para atemperarse a las nuevas dinámicas del mercado 
laboral del territorio, contribuir a la motivación de los inte-
resados y convertirse en otra oportunidad para gestionar 
ocupaciones de calidad. 

“Actualmente existen plazas vacantes en varios secto-
res debido al envejecimiento poblacional, a la migración 
externa e interna, entre otras causas. Necesitamos fuerza 
de trabajo, pero a veces las opciones que existen en los 
burós de orientación laboral no resultan atractivas y las 
entidades tienen mejores propuestas. Entonces buscamos 
esta alternativa para acercar a los empleadores a quienes 
necesitan un puesto de labor”, detalló Yaiselín Quesada 
López, subdirectora en la Dirección Provincial de Trabajo. 

La idea, que comenzó en diciembre pasado con una 
feria de empleo al unísono en todos los municipios del 
territorio, tuvo un impacto muy positivo porque las perso-
nas pudieron contactar directamente con las entidades y 
conocer de primera mano las opciones existentes. 

“Participaron 185 empleadores del sector estatal y 
no estatal. Más de 300 personas obtuvieron un empleo 
y otras 15 aceptaron cursos de superación. Sectores 
fundamentales de la economía se beneficiaron con esta 
inyección laboral, entre ellos la agricultura, la construc-
ción, comercio y gastronomía, la industria azucarera y el 
turismo”, pormenorizó Quesada López.

Y agregó que también la oportunidad de la feria se 
aprovechó para divulgar las ventajas y derechos de las 
personas cuando se vinculan a un empleo y la protección 
que tienen los trabajadores, por ejemplo, en relación con 
la maternidad y la seguridad social. 

Además, se informaron los detalles para solicitar 
un proyecto en el caso del trabajo por cuenta propia; y 
se vincularon algunas especialidades de la enseñanza 
técnico profesional como un primer acercamiento a su 
futura vida laboral.  

Para el presente año se pretende ampliar esta idea a 
por lo menos otras cuatro ferias en cada uno de los mu-
nicipios, más algunas ediciones en las comunidades en 
situación de vulnerabilidad, así como en otros escenarios 
donde se necesite, priorizando a los jóvenes y mujeres 
que están desvinculados. 

Durante el pasado año, en la provincia alrededor de 
10 000 personas que solicitaron empleo a través de los 
tradicionales burós de las direcciones de trabajo en los 
municipios se vincularon a algún puesto de trabajo, mien-
tras que más de 500 se incorporaron a diversos cursos 
de superación.

complicada o que han cursado por las 
unidades de cuidados intensivos. 

Al cierre de 2023, se estudiaron 248 
muestras de la provincia en este centro 
de referencia nacional, de las cuales 
resultaron positivas a virus respirato-
rios 243. Se han aislado la Influenza, 
Rinovirus, Parainfluenza y el Sincitial 
Respiratorio; con predominio de este 
último sobre el cual la OMS emitió una 
alerta epidemiológica desde el mes de 
septiembre de 2023, debido a su incre-
mento en la región de las Américas.

¿Cuál es el comportamiento actual 
de la covid en la provincia?

Durante 2023, la covid tuvo una 
manifestación bien baja en el territorio; 
solamente se diagnosticaron 191 casos, 
de estos 185 autóctonos y seis viajeros 
procedentes de otros países.

En el presente año, no se ha reporta-
do ningún caso confirmado y la circulación 
del virus es muy baja; aunque continúa la 
vigilancia epidemiológica con los pacien-
tes graves, las embarazadas, las madres 
que lactan, infantes menores de un año 
y cualquier niño, adulto mayor o persona 
que tenga una morbilidad asociada. 

El año pasado, la provincia y el país 
no reportaron fallecidos por covid, y en 
2023 este comportamiento se mantiene. 

¿En Sancti Spíritus circula ahora 
alguna variante del SARS-CoV-2 más 
agresiva que la ómicron?

En la provincia, como en todo el país, 
se mantiene la vigilancia epidemiológica 
de los viajeros que entran para identificar 
de manera rápida y oportuna si comienza 
a circular alguna variante o subvariante 
nueva en relación con la ómicron o cual-
quier otra de este virus.

En Cuba se ha identificado que la 
variante ómicrom sigue circulando, y las 
subvariantes presentes son: la XBB.1.5, 
XBB.1.9 y XBB.1.16; clasificadas por la 
OMS como de interés o bajo vigilancia. 

¿Se han dispuesto nuevas medidas 
después de la alerta realizada por la 
OMS sobre el incremento de los casos 
de covid en otras partes del mundo? 

No hay una situación diferente ni alar-

mante. Hasta este momento la población 
cubana posee un alto nivel de inmunidad 
y protección frente a estas variantes 
identificadas y que están circulando. 

Se mantienen las medidas de protec-
ción hasta ahora aprobadas: usar mas-
carillas en lugares de alta concentración 
de personas, acudir al médico ante la 
manifestación de síntomas respiratorios 
y mantener actualizado el esquema de 
vacunación anticovid.

Las personas con algún síntoma 
respiratorio no deben ir al trabajo o a la 
escuela y las que tengan alguna comor-
bilidad asociada no deben frecuentar 
lugares donde existan aglomeraciones.

Existe el rumor entre la ciudadanía 
de una vuelta al empleo obligatorio del 
nasobuco. ¿Cierto o falso? 

Lo dispuesto es que se emplee en lu-
gares de alta concentración de personas y 
las que son susceptibles a estos virus de-
ben usarlo como medida de precaución.

¿Ha existido algún cambio en cuan-
to a los protocolos sanitarios vigentes 
hoy relacionados con la covid?

En la provincia continúan inaltera-
bles todos los protocolos sanitarios 
establecidos, con especial énfasis en 
la vacunación a los niños que arriban a 
los dos años de edad, las embarazadas, 
madres que lactan y grupos vulnerables. 

Permanece activada la vigilancia 
clínica, epidemiológica y microbiológica 
en todo el nivel de atención del Sistema 
Nacional de Salud, además de la vigilan-
cia en fronteras. 

El ministro de Salud, José Ángel Portal 
Miranda, hizo la alerta y ha llamado a 
cumplir con ciertas medidas, fundamen-
talmente, con los grupos vulnerables. Han 
estado circulando por las redes sociales 
algunas informaciones que no son verídi-
cas; por ello, exhortamos a la población 
a que esté atenta a las informaciones 
brindadas por las fuentes oficiales.

Ya tenemos una experiencia comuni-
taria con la pandemia de la covid en la 
que la ciudadanía comprendió la impor-
tancia de mantener el autocuidado y la 
responsabilidad individual y colectiva.

Ferias para empleo 
Esta opción que se pone en práctica en 
Sancti Spíritus pretende atemperarse 
a las nuevas dinámicas del mercado 
laboral           

diversos sectores del territorio presentan actualmente déficit 
de trabajadores. /foto: UNISS
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En la piel de los otros
para luis Ángel najarro Jiménez, quien ha dedicado medio siglo de vida a las comunicaciones, el servicio 
y los clientes son lo fundamental. Escambray repasa la historia de vida de este hombre con apariencia 
severa que aún hoy desempeña una labor intensa y estresante en Etecsa 

Con una serenidad pasmosa, nada le falta 
ni le sobra a su diálogo de conversador pau-
sado. En dos o tres momentos de esta amplia 
entrevista se emociona, pero con discreción. 
Su personalidad impone respeto. Con medio 
siglo de vida dedicado a las comunicaciones, 
en la juventud Luis Ángel Najarro Jiménez 
practicaba el baloncesto, pasión que aún 
lo desborda como para mencionarla entre 
los detalles memorables de una vida que ya 
sobrepasa los 73 años.  

“Siempre jugaba básquet, en la calle la 
gente me identifica más con eso que con 
cualquier otra cosa, practicaba desde la 
Secundaria, estuve en el equipo de la Uni-
versidad. Cuando tenía examen lo primero 
que hacía era ir para la cancha y al otro día 
estaba entero. Jugar básquet me despejaba 
y ha sido una de las mejores cosas que he 
hecho; aunque mi familia también ha sido 
fundamental. Tengo un solo hijo que es 
médico veterinario, tres nietos que están 
estudiando y Beatriz, mi esposa, que ha sido 
el horcón de mi casa, dejó su trabajo para 
cuidar a mis padres. Hay cosas que nunca 
se olvidan, ya llevamos 50 años de casados 
y uno se va complementando”.

A decir verdad, esa cierta informalidad 
que distingue a los deportistas amateurs no 
parece ajustarse a este mulato alto y delga-
do, con apariencia severa, que casi siempre 
ha mandado hombres, incluso actualmente, 
cuando muchos de sus contemporáneos ya 
disfrutan una lógica jubilación y él sigue en la 
sede de la Empresa de Telecomunicaciones 
de Cuba (Etecsa) en Sancti Spíritus.   

“Este edificio para mí es lo de siempre, 
lo de toda la vida, la continuidad de lo que 
empecé en 1974, cuando me gradué. No sé 
cuándo voy a abandonarlo, quería hacerlo 
ahora, pero me puse a pensar y verdad que 
es complejo porque cuando me paso cuatro 
o cinco días en la casa ya no sé qué hacer. 
Uno crea un hábito que es imposible de rom-
per. Mientras pueda voy a seguir resistiendo, 
comprometido con la Revolución, este es el 
pedacito que me toca a mí para no fallarle”.

Najarro, como todos lo conocen, nació en 
Cienfuegos, pero se considera espirituano 
de corazón porque en la villa del Yayabo ha 
vivido desde los ocho años. En 1974 se gra-
duó como ingeniero en Telecomunicaciones 
en la Universidad Central Marta Abreu de 
Las Villas.

“Aquellos años para mí, más que una 
universidad, fueron una escuela porque yo 

era un poco rega’o. Allí me bequé por primera 
vez y tuve que enfrentar muchas tareas; por 
ejemplo, a los que logramos sacar el primer 
año sin extraordinario nos llevaron para la 
zafra del 70 y estuvimos como tres meses 
en El Purio, una zona cercana a Sagua la 
Grande. Nos levantaban a las cinco de la 
mañana en el albergue y a veces a las siete o 
las ocho de la noche no habíamos regresado 
del cañaveral, el rigor era tremendo.

“También tuve que trabajar en la cons-
trucción de la propia universidad. Hay una 
anécdota graciosa: el primer día dijimos que 
queríamos trabajar en lo que tuviera que ver 
con electricidad, que era como nuestra facul-
tad, y nos pusieron a abrir cajuelas. Aquello 
te desbarataba las manos, se trabajaba muy 
duro, pero la juventud aguanta todas esas 
cosas y la pasé bien allí. En la universidad 
eran exigentes con la participación en las 
guardias, los trabajos voluntarios y eso va 
formando a un joven en la obligación, la 
responsabilidad social. Salí diferente de lo 
que entré”.

En su escueta oficina, dispara una con-
fesión que refuerza su modestia casi en 
el prólogo mismo de esta entrevista: “Soy 
alérgico a las fotos”. Pero al trabajo eviden-
temente no, porque su larga trayectoria suma 
las labores de recién graduado en Camagüey 
y Pinar del Río hasta llegar a la entonces 
nueva Empresa Integral de Comunicaciones 
Sancti Spíritus, surgida a raíz de la división 

político administrativa, y donde echó defini-
tivamente raíces.  

“Este edificio lo hice yo, tengo ese orgullo, 
esto era un solar yermo. Trabajaba en desa-
rrollo técnico y a mí con otro compañero nos 
dieron la tarea de empezar a hacer las calas. 
Con los especialistas de estudio de suelos, 
empezamos a montar todo el tinglado del edi-
ficio. Lo dejé prácticamente en terminación 
cuando salí de misión para Iraq y al regresar 
fue lo primero que vi, ya listo y en uso”. 

Las comunicaciones en la provincia le 
deben un monumento a este hombre que 
comenzó aquí como jefe de área telefónica, 
pero tenía que hacer de todo, una especie 
de músico, poeta y loco que se relacionaba 
lo mismo con los reparadores que con las 
quejas o la mesa de pruebas. Luego, desde 
el frente de desarrollo técnico, se dedicó 
al montaje de las centrales telefónicas, los 
proyectos, las inversiones y la construcción.

“Cuando Sancti Spíritus pasó a ser una 
provincia hubo que cambiar la topología de 
la red, por ejemplo, hubo que redireccionar 
las salidas de Yaguajay y Fomento, que hasta 
entonces dependían de Santa Clara. Fue 
complejo. Además, hubo que crecer, instalar 
centrales modernas y en aquella época todo 
era a base de postes.

“Ya en 1987 se decidió que pasara a 
director de la entonces Empresa Integral 
de Comunicaciones, que atendía Radio, Co-
rreos, todo lo que ahora aúna el Ministerio 
de Comunicaciones, era un espectro mucho 
más amplio y complicado que lo que hoy se 
incluye en Etecsa”.

¿Cuán complejo fue para usted dirigir 
a más de 1 200 personas?, ¿qué recuerda 
como lo más gratificante y difícil?

“Lo gratificante en esto es saber que se 
pueden lograr las cosas. Cuando uno tiene 
un colectivo que lo ayuda y trabajadores 
comprometidos, no hay reto que no se pue-
da cumplir. Y eso siempre es lo que me ha 
movido a trabajar hasta hoy. 

“Lo más difícil ha sido la falta de recur-
sos, sobre todo en aquel período especial 
que fue muy violento. Fui director casi siete 
años. Luego me sancionaron, pero eso no 
melló mi espíritu. Pasé al Centro de Opera-
ciones del cable coaxial, luego empecé como 
especialista en Operaciones, allí me eligieron 
Vanguardia Nacional. También obtuve esa 
categoría por la ANIR como cuatro veces. 
Y sigo aquí, dando lo mejor de mí por las 
comunicaciones”. 

Su labor de entonces y de hoy —como 
jefe de intervención técnica que atiende 

el cable coaxial, las pizarras privadas, las 
radiobases de la telefonía móvil y el área 
energética—, se considera bien estresante, 
operativa e intensa: “No pasa una semana 
que no te llamen a cualquier hora porque hay 
un problema, una interrupción que tienes que 
solucionar”.

Ha recibido varios reconocimientos como 
innovador y eso no es común en un jefe, ¿de 
qué forma le alcanza el tiempo para crear?

“A uno el bichito de la parte técnica 
no se le quita; pero, además, siempre he 
mantenido relación con los trabajadores y 
especialistas, yo intercambio mucho, hemos 
hecho trabajos conjuntos, nunca me he des-
vinculado de la innovación y de la ciencia”. 

Usted ha sido testigo de la evolución 
tecnológica del sector, ¿cómo describe esa 
carrera de velocidad del teléfono fijo a la mó-
vil 4G y a todos esos progresos impensables 
en la década del 80?

“Hay un refrán que dice que la necesi-
dad hace parir mulato. Ese desarrollo ha 
sido una necesidad del país, porque si algo 
está globalizado son las comunicaciones. 
Desafortunadamente, Cuba no tiene ahora 
las mismas condiciones que cuando Etecsa 
empezó, pero ya se está hablando de 5 y 
6G. Hoy usted tiene que tener un celular; 
si no, no se comunica. Nadie pensaba que 
íbamos a andar con una computadora en el 
bolsillo, por ahí lo puedes transmitir todo, 
ayuda mucho a ganar tiempo. Este sector es 
muy dinámico y los cambios son ineludibles, 
usted puede tener un carro del 48, pero la 
central telefónica tiene que modernizarla o 
no comunica con el mundo”. 

Un capítulo interesante en la vida de Luis 
Ángel Najarro se abrió en 1981, durante su 
misión internacionalista en Iraq, país entonces 
en guerra: “Aquello fue un cambio complejo 
porque era otra forma de vivir y ver las cosas. 
Yo soy un lector empedernido y hasta hice un 
libro sobre esa experiencia que nunca se ha 
podido editar. Los árabes son tranquilos, pero 
de lejos se veían los destellos de los disparos. 
En algunos lugares hacía mucho frío y en otros 
era el desierto con un calor que te penetra, 
mucho más que aquí, más de 50 grados. 
Imagínese que nunca vi aves de rapiña ni un 
animal muerto porque se disecaban. 

“El regreso se tornó complejo, las rela-
ciones se pusieron tensas, se cerraron los 
contratos, muchas personas cumplían la 
misión y no podían regresar. Se hizo como 
un embudo y era julio y agosto, una época 
difícil para viajar. Tuvimos que recorrer casi 
1 000 kilómetros en guagua, fueron como 56 
horas continuas de viaje. Los cubanos, que 
le ponen nombre a todo, le decían a aquel 
regreso la marcha combatiente. Atravesamos 
Iraq y Turquía para llegar a Bulgaria, que fue 
por donde salimos finalmente para Cuba”. 

¿Qué distingue a Najarro como jefe ante 
sus subordinados?

“La edad lo va aflojando a uno, yo tenía 
un carácter un poco serio, a veces uno equi-
voca la rectitud con la seriedad, pero los 
años me han cambiado. Cada vez que tuve 
problemas muchos fueron a verme a mi casa. 
Me llevo bien con todos, siempre he visto a 
los trabajadores como mis compañeros, no 
hago diferencia porque sean subordinados, 
cada uno ejerce una labor diferente, pero no 
me gustan, no tolero los incumplimientos. 
Cuando eres un buen trabajador lo ganaste 
todo conmigo.  

“Y defectos tengo, por momentos he sido 
un poco impulsivo. Ya no, me siento aquí 
tranquilo, organizo el trabajo, hago llamadas, 
peleo un poco cuando tengo que pelear, no 
me gustan las demoras, para mí el servicio 
es lo fundamental porque me pongo en la piel 
de quien está sufriendo una interrupción”. 

En su oficina del céntrico edificio de Etecsa en Sancti Spíritus./fotos: vicente Brito

En un pasillo de Etecsa mientras dialoga con sus compañeros.

GENTE NUESTRA
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Dolor profundo
 por Isabel Béquer

a pocos días de cumplir 90 años falleció una mujer extraordinaria, 
de voz serena y grave, que enalteció la trova trinitaria y cubana

Trinidad está de luto; 
falleció Isabel Béquer Me-
néndez, para todos, La Pro-
funda. Nos ha dejado esa 
leyenda de la trova cubana, 
pero quedan su guitarra, sus 
canciones, un estilo único 
de estremecer el alma con 
la voz y los sentimientos.

El sobrenombre vino de 
un músico amigo, al que le 
decían El Profundo y de un 
hermano al que llamaban de 
igual modo. No hubo mejor 
calificativo para definir la vida 
de esta mujer irreverente, 
sincera y amorosa, que nun-
ca declinó una entrevista, ni 
temas por escabrosos que 
fueran.

El cuarto de la vivienda 
señorial fue su santuario; allí 
acomodó todos los recuer-
dos y las fotos que atraparon 
momentos inolvidables de la 
cantautora desde las prime-
ras notas que desgranó con 
timidez en la Casa de la Trova 
hasta aquellas memorables 
descargas con Sara Gonzá-
lez, Moraima Secada, Silvio 
Rodríguez… En esta suerte 
de templo encontraron sitio 
también los lauros, los gatos, 
el bastón, los momentos de 
felicidad y hasta los sinsa-
bores. 

Ella y su obra trovado-
resca tuvieron que enfren-
tarse a no pocas incom-
prensiones, pero el tiempo 
hizo justicia y su arte es 
valorado por lo que significa 
para el patrimonio cultural 
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la institución aguarda por una alternativa para solucionar sus problemas constructivos. /Foto: Vicente Brito

la guitarra fue siempre su mayor compañera. /Foto: Frank de la Guardia Jr.

El cierre de la puerta de la Galería de Arte 
Oscar Fernández Morera por la calle Céspe-
des, más que frenar el acceso, ha arrancado el 
suspiro a unos cuantos espirituanos. ¡Peligro 
de derrumbe!, se alerta y, tremendismo a un 
lado, duele, preocupa, mucho más en tiempos 
complejos para adquirir materiales de cons-
trucción y ejecutar obras de esta naturaleza.

“Tenemos muy cerca de esa puerta una 
sala con serias dificultades constructivas, 
específicamente en dos alfardas —informa 
a modo de resumen, Yadira Bernal, máxima 
responsable del Consejo Provincial de las 
Artes Plásticas en Sancti Spíritus—. Lo más 
preocupante es que cuenta con una segunda 
planta que presenta serios problemas agra-
vados con las lluvias de diciembre”.

Sin tiempo que perder, además de evitar 
el paso por esa área, el colectivo de la ins-
titución principal del referido Consejo, con 
una ubicación de privilegio en la ciudad del 
Yayabo, retiró las obras de Oscar Fernández 
Morera que colgaban allí.

“También hay dos vigas del portal trasero 
a punto de caer. Para nadie es secreto que 
los presupuestos hoy no respaldan labores 
constructivas de esa magnitud; aunque se 
hacen todas las gestiones por parte del 
Sectorial de Cultura y Arte en Sancti Spíritus”.

Mientras tanto y negados a cruzarse 
de brazos, se han conseguido fragmentos 
de madera para apuntalar donde están las 
principales dificultades.

“De conjunto con los especialistas en 
patrimonio y la brigada que asuma la eje-
cución de la obra, se tendrán que buscar 
alternativas porque obtener la madera ideal 
es casi imposible. Hablamos de alfardas 
grandes que, además, sostienen el peso de 
una segunda planta”.

Habrá que escrutar en las potencialida-
des de la provincia, estrechar alianzas con 
proyectos internacionales y el sector no 
estatal, así como explotar más el ingenio de 
los colectivos del patio, como sucedió con 
la construcción de las letras instaladas en 
la rotonda de la ciudad y donde se utilizaron 
14 toneladas de cemento.

Quizá con un poco más de esa cantidad 
se borren las huellas del deterioro de la ga-
lería. Incluso, de la segunda planta, donde, 
de acuerdo con las entrevistas realizadas, 
no se recuerda cuándo recibió la última 
intervención constructiva. 

“La presencia de murciélagos allí agrava 
la situación. No solo entran por el tejado 
—el elemento constructivo de mayores 
problemas—, sino que han hecho cavidades 
por las paredes. Su significativo número nos 
preocupa porque ya, de 18 trabajadores, 15 
han presentado problemas de salud aso-
ciados a la presencia de esos mamíferos”.

En Cuba existe una estricta política para 
la protección de esas poblaciones. Por tanto, 
las acciones de saneamiento realizadas al 
interior de la institución, como la hecha para 
erradicar la plaga de chinches, ha tenido el 
acompañamiento de expertos.

De acuerdo con la información ofrecida 
por la presidenta del Consejo Provincial de las 
Artes Plásticas, la Oficina del Conservador de 
Sancti Spíritus anunció que borrará la imagen 
de deterioro de parte de la Galería de Arte Os-
car Fernández Morera de cara al aniversario 
510 de la villa del Yayabo. Mientras esperan, 
el colectivo no cesa su accionar. Ocurrió de 
manera similar cuando, en 2023, se intervino 
su Sala 5 —que se encontraba en peligro de 
derrumbe— y se construyó la cisterna.

“Mantenemos los talleres con los infan-
tes dos veces a la semana porque los sába-
dos la preparación es para quienes aspiran 
a ingresar en la Enseñanza Artística. Conti-
nuamos con las actividades de la Cátedra del 
adulto mayor de la universidad del territorio 
y la Tecla del duende. Nuestra puerta por 
la calle Independencia se mantiene abierta 
con la muestra de colecciones. Y trabajamos 
en futuras peñas con representantes de las 
artes visuales y músicos, miembros de la 
Asociación Hermanos Saíz”.

Y, como ya se ha valorado en estas propias 
páginas, la galería tiene el reto de constituir una 
institución que no solo sea el lugar silencioso 
para apreciar las creaciones, sino un sitio cul-
tural de interés por regalar opciones diversas 
diseñadas para todos los grupos etarios.

Por supuesto, que necesita de confort. Y 
entre tantas lecciones, otra vez, la realidad 
demuestra que dejar pasar demasiado tiem-
po entre una y otra acción de mantenimiento 
en construcciones longevas las coloca en la 
diana del deterioro. Tres de las más impor-
tantes del sector cultural lo sufren hoy: el 
Museo de Arte Colonial, el Teatro Principal y 
la Galería de Arte Oscar Fernández Morera.

Sus actuales estados significan verdade-
ros retos por las estrecheces económicas en 
el medio de muchas necesidades y priorida-
des en la provincia. Mas, salvar la cultura 
significa vigorizar el alma de la nación.

Galería 
a media máquina 

la presencia de murciélagos en la segunda planta de la 
institución es uno de los desvelos del colectivo 

de Trinidad y de Cuba.
Habló siempre con pa-

sión de sus años de juventud 
bohemia cuando sus serena-
tas vibraban en una ciudad 
apacible, ajena todavía al 
boom turístico que sobreven-
dría después. 

Con su compañera más 
fiel, la guitarra, le cantó al 
amor y al desengaño para 
desahogar sus penas y la 
de los amigos, como el ya 
desaparecido director de 
cine Enrique Pineda Barnet, 
quien encontró abrigo en 
la sensibilidad profunda de 
Isabel. 

Ella tuvo la dicha de vivir 
en esta ciudad que fue pura 
inspiración: las esquinas, 
los amigos, las piedras y el 
atardecer. Aquí vivirá eterna-
mente la mujer que encontró 
en la trova la razón de su 
propia existencia. De niña 
escuchó a su padre inter-
pretar algunas canciones 
que enamoraron su oído y 
su corazón.

Los primeros acordes 
de ese instrumento que la 
deslumbró desde la primera 
vez se los enseñó también 
una mujer, de esas trovadoras 
casi anónimas de esta tierra 
prodigiosa y con un caudal 
musical inagotable. 

Entre los múltiples reco-
nocimientos que nunca le hi-
cieron olvidar su naturalidad 
afable están la Medalla Raúl 
Gómez García, la Medalla por 
la Cultura Nacional y el Pre-
mio Único de la Artes otorga-
do por la Asamblea Municipal 
del Poder Popular; pero el 

más querido fue el cariño de 
los trinitarios, conmovidos 
en estos días por su partida. 

La Profunda vivió los 
últimos años confinada en 
la casa que la vio nacer en 
1934, pero su espíritu fue 
libre siempre; traspasaba 
la ventana para acompañar 
a sus amigos más entraña-
bles. Carlitos Irarragorri, Pa-
vel Esquerra, Israel Moreno, 
Félix Cintra cantaron para 
ella en esta despedida, con 
el consuelo de conservar 
como reliquias su música y 
su carisma. 

 Isabel no dejará de 
agradecer los desvelos, los 
últimos reconocimientos, 
el Premio Excelencias que 
recibió en el Primer Festival 
de la Canchánchara, el cum-
pleaños 90 que las musas 
le permitieron celebrar hace 
solo unos días, el adiós en 
medio de la Semana de la 
Cultura…

Isabel Béquer nos ha 
dejado, y una quietud de 
cristal asoma en las calles 
de esta urbe que la abrigará 
para siempre. “Trinidad es 
mi vida”, confesó en una 
ocasión. “Tengo la suerte 
de tener hasta el cementerio 
aquí. Estoy segura que todos 
me recordarán como fui, soy 
y seré: de guitarra al hombro 
y en esquinas. ¿Qué miedo 
voy a tener si después de 
muerta voy a estar todavía 
en las tierras de mi ciudad?”.

Así de profunda es la 
impronta en los afectos y en 
la memoria de Trinidad, que 
no la dejará morir.



Elsa Ramos Ramírez

(E. R. R.)

los matanceros festejaron con júbilo su título en la liga Élite. /Foto: Abel Rojas

Yunier mendoza repite en la nómina. /Foto: Oscar Alfonso

dePOrte• 7

A Matanzas le tocaba ganar la II Liga Élite 
del Béisbol Cubano y eso hizo, aunque para 
lograrlo tuvo que echar mano a todas las 
cartas que se jugó.

Tras liderar con holgura la fase regular y 
vencida la oposición de Las Tunas con más 
facilidad de la que se creyó, por enfrentarse al 
campeón de la Serie Nacional, los yumurinos 
tejieron el camino hacia la cima, que era ya 
un lanzamiento anunciado. 

Fui de quienes consideraron que los tune-
ros tenían para imponerse a un equipo cuya 
rimbombancia en la nómina podía pasarle 
factura y también por el hálito que siempre 
le queda al elenco que logra ganar el título 
más importante del béisbol cubano.

Pero Matanzas, que ya es fuerte en sí 
mismo desde hace rato cuando apostó por 
nutrirse de peloteros de toda Cuba —in-
cluidos algunos de los que jugaron en la 
MLB como Erisbel Arruebarrena, o en otros 
circuitos, como Yadir Drake, que esta vez no 
estuvo—, ahora se armó hasta los dientes 
para conformar una batería temible, poderosa 
y eficaz, reforzada con Yordanis Samón, un 
hombre que, aunque no acaba de “gustarle” 
a la Comisión Nacional para hacer el Cuba, 
siempre descose la pelota con sus batazos. 
También con Rusney Castillo, quien, a pesar 
de no brillar a la altura del jugoso contrato 
que recibió tras llegar a las Grandes Ligas, 
tiene la madera del buen bateador; y con José 
Amaury Noroña, devenido jonronero.

Ellos, junto a los Cocodrilos “nativos”: 
Yurisbel Gracial, que al fin mostró en una final 
los argumentos por los que Japón lo contrató; 
Ariel Sánchez, siempre seguro y eficiente, y 
Eduardo Blanco, que a la calladita hace lo 
suyo, formaron lo que algunos consideraron 
un equipo Cuba dentro del béisbol actual y 
donde los propios terminaron por hablar más 
alto, pues fichados como Dariel Álvarez ni 
siquiera terminaron con el equipo.  

Para no dejar flancos abiertos, armaron 
un cerrojo de lujo en torno al cuadro con un 
espectacular Arruebarrena y el impresionante 
Yordan Manduley, que caminó kilómetros des-
de Holguín para enseñar sus atributos.

DOS históricos, algunos con 
experiencia en eventos in-
ternacionales de diversas ca-

tegorías, no pocos “importados” 
que regresan, novatos recién sa-
lidos de los juveniles y otros poco 
conocidos conforman las filas de 
la preselección de 50 jugadores 
de Sancti Spíritus con vistas a la 
Serie Nacional en su versión 63, 

anunciada a partir de marzo.
La lista la honran el jardinero 

Frederich Cepeda Cruz (seleccio-
nado como el bateador designa-
do del Todos Estrellas de la II 
Liga Élite) y el inicialista Yunier 
Mendoza. 

En la receptoría aparecen Yaidel 
Guerra, José Antonio Guerra, el 
prometedor juvenil Osfani Llorente y 

Rey Richard Ricardo, que al parecer 
cambiará su indumentaria de juga-
dor de cuadro y jardinero. 

A las posiciones del cuadro, 
junto a Mendoza, aspiran varios 
rostros nuevos a los ya más es-
tablecidos Rodolexis Moreno y 
Lázaro Fernández, pues se les unen 
Miguel Martínez, Lázaro Obregón, 
Iván Ortiz, José Calderón, Liuber 
Gallo, Roilán Ferro, Marcos Zúñiga, 
Lainier Rodríguez, Yandri Sánchez, 
Jean Guirola y Carlos Pajón, en 
tanto regresa el capitalino Alexis 
Miguel Varona. 

Acompañan a Cepeda en los jar-
dines Dunieski Barroso, Alejandro 

Lo más notorio fue una ofensiva demo-
ledora, capaz de transmitir la mayor de las 
tranquilidades a un cuerpo de pitcheo que, 
por fin, pudo contar con Yoanny Yera como 
líder del staff; Noelvis Entenza, crecido como 
casi siempre, y Frank Luis Medina, cerrador 
exacto. Sí, porque allí donde las cosas se 
complicaban en un inning, estaba la batería 
para pasar el susto y responder, tal como 
ocurrió en el partido final.

A Matanzas, entonces, le tocaba ganar 
por “la libreta” y no es el campeón nacional 
del béisbol cubano, como se ha malenfocado, 
sino de la Liga Élite. Claro que para imponer-
se debió vencer también la digna resistencia 
de un Artemisa que le dio colorido a la final y 
le plantó pleito a los yumurinos, justo cuando 
muchos vaticinaban una barrida.

Los combativos artemiseños, hechos a la 
medida de su director Yulieski González: tan 
humildes como guerreros, tan sobrios como 
entregados en el terreno, tan decentes como 
valerosos, sin los favores mediáticos de sus 
rivales, y mucho menos con la ventaja de un 
equipo de lujo, hicieron su juego y no fueron 

presa fácil, ni cuando perdieron, ni cuando 
obligaron a llevar a seis partidos la definición 
del título. 

Aunque ello no resta méritos a la actua-
ción global de un equipo que jugó con varios 
lesionados y sin Moinelo, por el sabor que 
suele dejar lo último que queda, la finalísi-
ma no merecía cerrar con un juego de ocho 
errores, siete de ellos por los perdedores, 
casi un remake de lo sucedido a Matanzas 
en el cuarto partido en el estadio 26 de Julio.

La reverencia, de todas maneras, para 
los subcampeones, los eléctricos de la Serie 
Nacional y de la Élite por ser algo así como 
la reivindicación de los de “abajo”, y por 
mostrar que, si a los atributos de sus buenos 
bateadores y sus lanzadores eficaces se une 
el amor a la camiseta de los propios y los 
refuerzos, se pueden vencer los pronósticos, 
tanto como eliminar con facilidad a los me-
diáticos Industriales y presentarle combate a 
un Matanzas que los superaba en toda la lid.

La finalísima de la Liga Élite valió la 
pena. Primero, porque a pesar de no ser 
el béisbol soñado por los más exigentes y 

detractores, fue capaz, como sucedió en la 
anterior versión, de convocar a los amantes 
del deporte para seguirla y ser un poco la 
salvación de este deporte. Como ocurrió en 
la primera, ahora se jugó una fase regular a 
estadios semivacíos; mas, en la semifinal y, 
sobre todo en la final, el espectáculo atrajo al 
público que terminó por desbordar las gradas 
de los dos animadores del play off conclusivo.

Y eso fue en lo presencial. En lo virtual 
también las redes se inundaron, para bien, 
aunque algunas veces se habló de ella para 
mal. Lo peor es que no se hable. 

Valió la pena por ver el regreso del jonrón, 
la vedete de los juegos, y por joyas como los 
relevos de Liván Moinelo, que luchó como 
un artemiseño más, a pesar de su abolengo 
japonés. Valió la pena por el juegazo con 
que Erlis Casanova permitió el abrazo de la 
finalísima cuando lanzó desde y con el cora-
zón en medio de circunstancias trágicas, y 
por la entrega de Frederich Cepeda, que jugó 
lesionado con un esguince grado dos para ser 
fiel a la causa del equipo que lo prefirió sobre 
otros y aun así conectó jonrones, corrió, se 
embasó y arriesgó su salud en otra lección 
de vergüenza deportiva. Y valió la pena 
también por mantener viva la polémica, esa 
que ensalza una jugada con la misma fiereza 
con que hace bajar la cabeza al mismísimo 
mánager ganador, aun cuando este confiese 
que no sigue las redes.

La II Liga Élite apagó sus luces y dejó 
algunas sombras, como los jugadores que 
se desgajaron en su trayectoria y otros que 
ni siquiera quisieron jugarla y obligaron a 
completar equipos con hombres “verdes” 
para un evento de nombre tan rimbombante; 
o el cuestionable estado de los terrenos que 
lanzan un SOS. Y habrá que seguir trabajando 
para que en lo más selecto del béisbol no 
se juegue con guantes de escolares o de 
manigua. Y también para que se concrete la 
necesaria diferenciación salarial que precisa 
el evento.

A la vuelta de la esquina está la Serie 
Nacional en su versión 63. Ojalá el hervidero 
final siga tan encendido como ahora para que 
el béisbol cubano continúe viviendo con su 
dosis de pasión y se proponga remediar las 
manchas que aún lo ensombrecen.

II LIGA ÉLITE DEL BÉISBOL CUBANO

Un campeón que se veía venir
los Cocodrilos tejieron el camino hacia la cima, algo que era ya un lanzamiento anunciado. Su nómina estaba por encima de 
los demás elencos del play off

Escobar, Daniel González, Delvis 
Hernández, Roilán Fernández, Yos-
daniel Calderón, Sandro Venegas 
y el matancero Carlos Gómez, 
quien también vuelve a predios 
espirituanos ahora con su hermano 
Pavel Gómez. 

El grupo más amplio, el de los 
lanzadores, lo integran José Isaías 
Grandales, Yankiel Mauris, Yaniel-
quis Duardo (mejor relevista de la 
selección del Todos Estrellas de la 
II Liga Élite), Ariel Zerquera, Alex 
Guerra, Fernando Betanzos, Yoanni 
Hernández y José Luis Braña. Tam-
bién aspiran a defender los colores 
espirituanos desde el box Carlos 

Michel Benavides, Aníbal Suárez, 
Daniel Reyes, Sediel Mendoza, 
Miguel Dávila, Daniel Reina, Brayan 
Casanova, Yan Carlos Bello, Adrián 
Mustelier, Yoandi López Machado y 
Víctor Cuéllar.

Al frente de la preparación y 
como director de los Gallos fue 
ratificado Lázaro Martínez, quien 
como debutante en la pasada 
campaña condujo al elenco has-
ta la postemporada, en la que 
ocupó el sexto puesto al caer en 
cuartos de final ante Industriales. 
Martínez dirigió también el equipo 
de la II Liga Élite, en la que con-
cluyó en el quinto lugar.

Ya entrena la preselección 
de los Gallos 

al frente de la preparación y como director del equipo fue ratificado lázaro 
martínez
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En una ocasión le 
dedicaría estas pa-
labras: Rosario, me 
parece que están des-
pertándose en mí muy 
inefables ternuras; me 
parece que podré yo 
amar sin arrepentimien-
to y sin vergüenza

la  belleza de la dama despertó no pocas pasiones en su época.

Al hablar del más intelectual de 
los cubanos, es recurrente hacer 
énfasis en el hombre que vio más 
allá de su época y que, a pesar de 
su prematura muerte, nos legó para 
todos los tiempos un ideario que ha 
trascendido generaciones porque 
se trata del escritor y poeta más 
prominente de su tiempo. Pero… 
¿poeta y hombre, acaso, dos cosas 
distintas?  

Esa es la interrogante que 
expresa la esencia que refleja la vi-
sible humanidad del Martí al desnu-
do, pues, además de ser el hombre 
de pensamiento y acción, el político 
eminente y el intelectual de pluma 
exaltada y palabra fascinante, fue 
capaz de vivir las más profundas 
sensaciones de una intensa vida 
amorosa que no siempre le depa-
ró triunfos, sino también algunas 
decepciones.

De ellas, una de las de mayor 
trascendencia fue el rechazo de una 
de las mujeres que más encarnó 
los sentimientos y la sensualidad 
de su época: la mexicana Rosario 
de la Peña y Llerena. 

Su primer acercamiento a esta 
mujer estuvo asociado a su arribo 
a la capital azteca en los primeros 
días de febrero de 1875. Invitado 
a una de las peñas literarias que 
se desarrollaban en la morada de 
Rosario por los compañeros de la 
redacción de la Revista Universal, 
le fue presentada por medio de 
su amigo médico y poeta Juan de 
Dios Peza. Allí se daban cita los 

más valiosos poetas, escritores y 
filósofos del México de su tiempo, 
quienes, deslumbrados por los 
encantos de Rosario, pretendían 
encontrar la ocasión para cautivar 
a la joven mexicana. 

Rosario de la Peña y Llerena, 
nació el 24 de abril de 1847 en la 
ciudad de México, en el seno de 
una familia acomodada. Se ins-
truyó en música, pintura y poesía, 
además de otras artes u oficios. 
Destaca que, a pesar de no haber 
sido escritora, por haberse rodeado 
de lo mejor de la intelectualidad 
mexicana de su momento, su nom-
bre está vinculado a la historia de 
la literatura de ese país.

A sus 28 años poseía una 
atrayente personalidad; cautivaba 
por su inteligencia y por la forma 
de proyectarse que la propia edu-
cación familiar le había facilitado. 
Entre sus méritos sobresalen haber 
sido una buena declamadora y una 
excelente oradora, destacadas cua-
lidades que impresionaron más que 
su propia belleza natural. 

Martí tampoco quedaría aje-
no a esos encantos, lo que dejó 
plasmado en el hermoso poema 
dedicado a su musa que tituló con 
su nombre: Rosario. Visiblemente 
cautivado lo dejaría la mexicana y 
de ello da fe la pasión con la que 
le dedicó sus versos. 

El joven orador por excelencia 
mostró sus dotes de tribuno desde 
edad temprana. También poseía 
una gran facilidad para dar rienda 
suelta a su lirismo y hacer un uso 
elegante de las palabras. Baste 
señalar una de sus obras poéticas 

más encumbradas, escrita a peti-
ción de su amigo Enrique Guasp: 
Amor con amor se paga. 

Si de derroche de galantería y 
de pasión se trata, solo bastaría 
acercarnos al extenso epistolario 
martiano, dentro del cual se en-
cuentran aquellas cartas de amor 
dedicadas a la mexicana que des-
pertó su pasión. En ellas sobresale 
la grandeza y benevolencia con la 
que de forma poética le escribiera 
para transmitirle lo más puro de 
sus sentimientos. 

En una ocasión le dedicaría es-
tas palabras: “Rosario, me parece 
que están despertándose en mí 
muy inefables ternuras; me parece 
que podré yo amar sin arrepenti-
miento y sin vergüenza (…)”. 

No obstante, no fue Mar tí 
el único hombre que se rindiera 
cautivado ante los encantos de la 
joven.  Resalta que en una de estas 
misivas hace alusión a la muerte 
del poeta y dramaturgo Manuel 
Acuña Narro, quien es conside-
rado uno de los más destacados 
representantes del romanticismo 
mexicano y quien también dedicó 
lo más sobresaliente de su obra 
poética a Rosario, a quien apodaron 
para entonces la musa insensible. 
A ella justamente fue a quien el 
poeta suicida dedicaría su célebre 
poema Nocturno.

Los azares de la vida amorosa 
de aquella mujer, convertida en 
el eje central de una agrupación 
literaria masculina, no pasaron 
desapercibidos en las tertulias 
y discusiones literarias; algunos 
contrarios a la actitud de la joven 
y otros que sin remordimiento 
ni cuestionamientos morales la 
apoyaban, como fue el caso de 

El amor imposible de José martí 
El primer acercamiento del maestro a rosario de la peña y llerena estuvo asociado a su arribo a la capital azteca en los primeros 
días del mes de febrero de 1875 

José Martí. Sus pronunciamientos 
tuvieron siempre el objetivo de de-
fenderla, ya que todos le imputaron 
la muerte del desdichado Acuña.

“Quien sueña con ideas de 
libertad profunda, reconoce la más 
alta de todas: la del sentimiento. 
Rosario no podía amar al triste Acu-
ña ni aunque le inspirase lástima, 
pues al corazón no se le manda”.

anhelaba. Su declaración amorosa 
fue rechazada y este desdén lo 
marcó sin lugar a duda. 

Como el Maestro, muchos 
creyeron conquistarla, pero nin-
guno la alcanzó completamente. 
Rosario de la Peña aprisionó sus 
afectos en una muralla de piedra. 
En el caso de Martí, ni siquiera el 
romance que vivió con la famosa 
actriz Concha Padilla pudo hacerlo 
olvidar aquel amor que le resultaría 
imposible.

Su amigo Manuel Mercado hizo 
cuanto pudo por que entrara en 
relaciones con una hermosa joven 
que conoció en la puesta en esce-
na y estreno de Amor con amor se 
paga: Carmen Zayas Bazán. Con 
esta mujer no solo concibió casar-
se pese a los propios infortunios 
de su vida, sino que además se 
convertiría años más tarde en la 
madre de su hijo José Francisco. 
El amor que sintió Martí por la 
linda camagüeyana fue instintivo, 
atendiendo más a la belleza física 
que a sus condiciones caractero-
lógicas. 

No obstante, aquel aciago 
desdén amoroso lo dejó marcado, 
y difícil sería para él superar un 
sentimiento tan profundo, al tratar-
se de una mujer que los poetas de 
su tiempo representaban no solo 
como el símbolo de lo femenino, 
sino también como la esencia más 
pura de la belleza.

Rosario de la Peña, anciana ya, 
próxima a cumplir sus 77 años, fue 
entrevistada para el diario Excelsior 
y entre otras interrogantes se le in-
quirió: “Con esta galería de ilustres, 
¿quién le simpatizaba más?”. Y 
ella le respondió: “Pepe Martí, ¡qué 
duda cabe!”.

Los acontecimientos asociados 
a las pasiones encarnadas por la 
mexicana la hicieron de por sí fa-
mosa. Muchos quisieron, atraídos 
más que por su belleza y encantos, 
el desafío de conquistar aquel co-
razón indiferente y nuestro Martí 
no fue la excepción. Él dedicaría 
semanas más tarde este escrito en 
prosa: “Soy excesivamente pobre y 
rico en vigor y afán de amar”.

Seducida por su carácter e in-
teligencia, Rosario mantuvo vivas 
las esperanzas del Apóstol. La hizo 
sentir orgullosa, pero no le corres-
pondió con el mismo fervor que él 

martí dejó plasmada su admiración por esta mujer en el hermoso poema que tituló con su nombre: Rosario.


